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Да здравствует наш господин, учитель и Ребе Король Мошиах во веки веков!

Е ж е н е д е л ь н ы й  в е с т н и к   Э п о х и  О с в о б о ж д е н и я

Время Мошиаха

РЕБЕ ШЛИТА КОРОЛЬ МОШИАХ

АКТУАЛЬНО

  ערב שבת יתרו ט'ז שבט

Центральная тема недельной главы «Итро» — 
Дарование Торы на горе Синай. Б-г явил Свою 
Волю в присутствии миллионов очевидцев 
— людей различных взглядов, жизненных 
судеб, характеров и т.д. Они, в свою очередь, 
непрерывно передавали Тору от поколения к 
поколению, вплоть до наших дней. Поэтому 
истинность Торы постоянно подтверждается 
миллионами свидетелей.

У подножия горы Синай стоял весь еврейский 
народ, полный готовности получить Тору. 
Евреи обещали, что, прежде всего, будут 
соблюдать все предписания Торы и лишь потом 
попытаются их понять. Давайте разберемся 
в логике такого подхода к соблюдению 
заповедей.

Физическое тело человека не целиком 
отделено от души, и поэтому мы можем 
многое узнать о душе, сопоставив ее с 
телом. Тело нуждается в ежедневном приеме 
соответствующего количества определенных 
веществ, получаемых посредством дыхания 
и потребления пищи. Никакие размышления, 
рассуждения или знания об этих элементах 
не могут заменить собой физическое 
потребление воздуха и пищи. Все эти знания 
не прибавят ни капли здоровья телу, если оно 
не получит необходимых для его физического 
существования средств; более того, отсутствие 
необходимых организму веществ приведет 
к ослаблению умственных способностей, 
сообразительности, внимания и т.д.

Очевидно, что правильный подход к 
укреплению здоровья тела состоит не в том, 
чтобы сначала накопить знания, а потом 
применять их на практике, а наоборот: сначала 
дышать, есть и пить, и таким образом укреплять 
также и умственные силы, и концентрацию 
внимания для обучения. 

То же самое верно и в отношении души. 
Элементы, которые необходимы для ее 
существования, лучше всего известны 
Создателю, и на горе Синай Он открыл их 
нам: «воздух» и «пища» нашего духовного 
существования — это Тора и заповеди.

Рассказывают, что когда одному знаменитому 
немецкому философу, автору тщательно 
разработанной философской системы, 
указали, что его теория расходится с 
объективными фактами, он ответил: «Тем хуже 
для фактов». 

Нормальный человеческий подход, однако, 
заключается в том, что суждение исходит из 
действительности, а не — действительность из 
суждения. Никакая теория, как бы хорошо она 
ни была построена, не может изменить факты: 
если она с ними не согласуется, то может 
только принести вред своим последователям.

Мир — это безупречно организованная 
система, созданная Б-гом: в этой системе нет 
ничего лишнего и есть все необходимое. В 
этом мире человеку отпущен ровно такой срок, 
который необходим ему, чтобы исполнить 
свое назначение, — ни днем больше, ни днем 
меньше. 

Следовательно, если человек пропустит даже 
один-единственный день или неделю, не 
говоря уже о месяцах, не выполняя своего 
предназначения, это будет невосполнимая 
потеря и для него, и для всего мироздания в 
целом. 

Каждый день, который прожит евреем без 
соблюдения предписаний Торы, безвозвратно 
потерян и для него и для всего нашего народа 
(ибо все мы — едины и несем взаимную 
ответственность друг за друга), а равно и 
для мироздания; и все теории, пытающиеся 
оправдать подобный образ жизни, никоим 
образом не могут опровергнуть этот факт.
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Во время выступления в 
субботу, когда читали главу 
«Итро» 5750 года (17.02.1990) 
Ребе Король Мошиах сказал:

Стоит добавить и увеличить 
в отношении исполнения 

заповеди пожертвования на 
благотворительные цели в 

связи с годовщиной кончины. 
И хорошо, если эта сумма 
будет кратной числу 470 — 
гематрия имени ребецн.

Во время траура по ребецн, 
которая скончалась 22 Швата, 

любавичские йешивы с 
благословения Ребе были 

названы именем «Нефеш Хая» 
в память о ребецн.

«Исполним, а потом поймем»



ВРЕМЯ МОШИАХА

В благоприятное время я упомяну Ваши 
имена возле святого места упокоения 
моего тестя и учителя, чьи заслуги защитят 
нас, чтобы Вы получили удовлетворение 
своих потребностей в соответствии 
с тем, что сказано в этой просьбе о 
благословении.

Нет нужды говорить, что чем больше 
мы прибавляем в Торе и заповедях, 
тем больше Всевышний (дающий Тору 
и повелевающий заповеди, правящий 
миром, наблюдающий за каждым 
с помощью Провидения) умножит 
благословения для удовлетворения нужд 
человека и членов его семьи.

Одним из существенных моментов в этом 
вопросе является любовь к ближнему, 
которая, по словам рабби Акивы, является 
«великим принципом Торы». Это также 
содержание главы этой недели, главы 
«Итро» и дарования Торы. Действительно, 
когда можно было дать Тору? Только 
после того, как Итро признал: «Теперь 
я знаю, что Вечный выше всех богов», 
тем самым представляя преимущество 
света, происходящего из тьмы. Однако 
это справедливо во все времена, потому 
что Тора дается каждый день, как сказано: 
«Они (слова Торы) каждый день будут как 
новые в глазах твоих». 

И говорится: «Благословен... дающий 
Тору» — в настоящем времени. Поэтому 
необходимо отделять зёрна от плевел 
в ближнем или в себе более тонким 
способом. Каждый по своему положению 
должен превращать зло в добро. И об этом 
сказано в книге «Тания» в главе 27: «С этой 
целью они два часа не утоляли голод».

Наверняка Вы знаете о трех уроках по 
Пятикнижию, Псалмам и книге «Тания», 
которые хорошо известны. Мы много раз 
слышали от моего тестя и учителя, что 
это касается всех и благотворно влияет на 
разные вещи. По крайней мере, начните 
изучать их с настоящего времени.

Недельная глава Торы

Из писем Ребе

     Источник: «Ликутей Сихот» том 1, стр. 150

 Субботнее
время

Те, кто возражают против изучения учения 
хасидизма, основывают свои утверждения, 
главным образом, на двух аргументах:

1) Если это необходимо, то почему этого не 
было раньше? Если же так много времени 
евреи могли обходиться без учения 
хасидизма, то это верный признак, что оно 
вовсе не так уж и нужно.

2) Хасидизм — такое учение, которое 
приводит к отрицательным последствиям 
для человека, изучающего его: показывая 
нереальность существования материи, оно 
отнимает у человека огромную часть его 
бытия, лишает его ощущения и реальности 
существования мира, и реальности его 
собственного существования.

Вот ответ на это. РАМБАМ пишет, что точно 
так же, как есть болезни тела и средства 

против них, есть заболевания души и 
средства против них. 

Из этого следует, что, рассматривая круг 
явлений, связанных с заболеваниями 
человеческого организма и средствами 
их излечения, можно узнать, чем может 
болеть душа, и научиться излечивать эти 
заболевания.

Что такое болезнь? В самом общем виде 
можно дать такое определение: либо 
организму чего-то недостает, либо какая-
то его часть перестала функционировать 
так, как следует.

Но есть и такая болезнь, когда никакой 
недостачи в теле человека нет, есть даже 
прибыток: выросший новый кусок плоти. 
На первый взгляд может показаться: что 
плохого в том, что тело получило такой 
«прибыток»? Ведь от данного органа 
ничего не убыло! И, тем не менее, для всех 
очевидно, что это болезнь. Более того, 
иной раз это гораздо худшая болезнь, чем 
та, когда организму чего-либо не хватает, и 
это такая страшная болезнь, что ее даже не 
хотят называть по имени.

Выросшая часть плоти вредит тому месту 
в организме, где она появилась, и грозит 
распространиться еще дальше.

И так же, как болезнь эта отличается от всех 
других заболеваний, средство против нее 
тоже отличается от лечебных средств от 
прочих болезней. Лекарства от остальных 
болезней человек принимает внутрь, они 
входят в его организм и восстанавливают 
нормальное его функционирование. 
Средство же против этой болезни состоит 

в том, чтобы повредить и разрушить эту 
излишнюю часть организма, и лишь в 
результате этого вмешательства человек 
действительно выздоравливает.

Средства против этой болезни были 
найдены всего-навсего пару поколений 
назад, детальные пути их применения 
— еще позже, и сегодня они все еще 
находятся в процессе исследования.

Представим себе, что кто-нибудь 
не захочет применять эти средства, 
аргументируя следующим образом: во-
первых, лекарственное средство должно 
укреплять организм, а не уничтожать 
даже часть его; во-вторых, раз поколения 
за поколениями не использовали эти 
средства, я не буду слушать новомодных 
докторов с их новомодными образами 
лечения, я «сам сапожник» и сам знаю, как 
мне себя вести: так, как вели себя испокон 
веков!

Каждый понимает, чего стоят такие 
утверждения. Потому что требование 
укреплять организм относится только 
к здоровым его частям, но ни в коем 
случае не к этой новой части, выросшей 
сама по себе. Наоборот, поскольку она не 
является естественной частью организма, 
она вредит ему и потому подлежит 
разрушению и уничтожению.

В последнее же время, когда эта болезнь 
так распространилась, Всевышний, 
«предваряющий болезнь средством ее 
исцеления», сделал возможным открытие 
средств ее исцеления.

Необходимость изучать хасидизм в нашем поколении
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ШлЧудеса сегодняГеула  

Бесплатный билет 
в Святая святых 

Храма

Мой старший брат Хагай учился в 
любавичских йешивах, отслужил 
в армии и поселился в кибуце. 
Его отношение к еврейскому 
образу жизни все холодало. 
Переломным пунктом стало 
посещение им нашего центра 
ХАБАДа во Флориде: слава Б-гу, 
вскоре после того он женился 
на хасидской девушке и стал 
помогать нам в посланничестве, 
параллельно развивая свой 
бизнес. Со временем благодаря 
успеху последнего у него стало 
меньше времени на первое, хотя 
при надобности он всегда был тут 
как тут. Семь месяцев назад он 
позвал меня домой и ошарашил 
известием о своей болезни. 
Первым делом мы написали Ребе 
Королю Мошиаху через «Игрот 
Кодеш». Ответ Ребе был ясным и 
несомненно адресованным брату: 
вернуться к посланнической 
деятельности и принять участие 
в благотворительном вечере, 
который как раз тогда должен был 
иметь место. Хагай немедленно 
взялся за дело, стал много 
помогать нам, не лез на рожон, 
но очень решительно выполнял 
полученное указание Ребе.

Что поддерживало Хагая в этот 
тяжелый период? Молитвы и 
ответы Ребе. Однажды он не 
мог решить, стоит ли проходить 
операцию по удалению катаракты 
и увидел письмо Ребе с вопросом 
адресату: «Почему вы не спешите 
с удалением катаракты?»

Наконец настал счастливый 
момент, когда Хагаю сообщили, 
что все чисто. Только тогда он 
попросил врача объяснить, что 
именно у него было. Врач сказал 
так: «Слава Б-гу, вы действительно 
здоровы, но знайте — у вас была 
опухоль почти самой высокой 

степени злокачественности и 
очень агрессивная. Я не еврей, 
но думаю, что вы выздоровели 
благодаря чему-то, связанному 
с вашим еврейством — иного 
объяснения у меня нет». Услышав 
эти слова, Хагай поблагодарил 
Б-га и обязался еще активнее 
поддерживать посланников Ребе.

Сам Хагай признается, что для 
него не стало неожиданностью 
вылечиться благодаря следованию 
указаниям Ребе, так как у него уже 
был опыт:

— Когда я только приехал в Штаты, 
то был очень далек от соблюдения 
заповедей. У меня был такой 
настрой: «Буду делать, что хочу, и 
никто мне не указ». Но когда мне 
пришлось нелегко, я обратился 
к Ребе через «Игрот Кодеш». Я 
написал ему, что хочу снять дом 
как можно дальше от синагоги. 
А Ребе ответил, что нужно жить 
около синагоги... И еще: однажды 
я обещал Ребе, что если мой 
бизнес будет иметь успех, то я 
стану каждый день накладывать 
тфиллин. С тех пор дела чудесным 
образом идут замечательно, хотя я 
не потратил ни цента на рекламу.

— Я хочу, — продолжает Хагай, 
— исходя из собственного опыта 
попросить у посланников Ребе 
одну очень простую, но важную 
вещь: старайтесь приблизить 
любого еврея, даже если он 
кажется очень далеким. К каждому 
еврею относитесь с любовью. 
Никогда не знаешь, что может 
дать встреча, беседа, любое 
самое небольшое действие. Моя 
история свидетельствует о силе 
простой веры, ответов Ребе и 
его посланников. Когда идешь по 
пути, который предлагает Ребе, то 
видишь явные чудеса.

Единственное лечение: 
быть посланником Ребе

Место, которое называется «Святая святых» («Кодеш 
а-кодашим») — внутренняя часть Храма, где находится 
Ковчег Завета и Скрижали, — это самое святое место в 
мире. Вход туда разрешен только одному человеку — 
первосвященнику и только один день в году — Йом-
Кипур. Согласно тому, что говорят наши мудрецы, 
первосвященник может заходить в Святая святых также 
и в другие дни, но с условием, что он будет проводить 
там службу, как это он делает в Йом-Кипур. Как сказано 
в главе «Ахарей мот» в начале описания служения в 
Храме: «С этим войдет Аарон в Святилище». То есть это 
служение является условием для входа в Святая святых.

На практике, первосвященник ни разу не использовал 
эту возможность — войти в Святая святых в обычный 
день, а делал это только в Йом-Кипур. По простому 
смыслу, причина этого заключается в том, что 
первосвященник не чувствовал себя достойным для 
того, чтобы войти в это святое место в обычный день.

Однако во время Освобождения, когда в мире воцарит 
очень большая святость, первосвященник сможет 
использовать эту возможность.

Более того, в главе «Итро» сказано: «И вы будете Мне 
царством служителей святому» и объясняет Баал 
а-Турим, что речь идет о первосвященниках, которые 
являются избранными среди всех евреев. Другими 
словами, Всевышний говорит, что весь еврейский народ 
поднимется до уровня святости первосвященника — и 
это произойдет на пике полного Освобождения. И тогда 
не только первосвященник, но и каждый еврей сможет 
зайти в Святая святых.

Этому даже был прецедент в прошлом, когда один 
еврей, не первосвященник, находился в Святая святых. В 
книге «Млахим» рассказывается, как Йеошэва спрятала 
Йоаша в надстройке над Святая святых, которая 
обладала такой же святостью в течение шести лет!

Ребе Король Мошиах говорит, что очевидно, что 
в будущем каждый использует свою возможность 
находиться в этом месте, ведь «когда еврей сможет 
зайти в Святая святых, то как может быть, что он будет 
находиться в другом месте?!…»

Еще Ребе объясняет, что мы сможем войти в Святая 
святых для того, чтобы внести туда Ковчег.

Очень часто Ребе дает благословение используя такие 
слова: «…И немедленно откроется дверь, и войдет 
праведный Мошиах… и возьмет всех евреев… на 
храмовую гору, в третий Храм, в Святая святых. И там 
мы отпразднуем день свадьбы…»



Актуально Ростислав П.

Когда мы говорим о ноахидизме, мы 
подразумеваем обязательное исполнение 
неевреями 7 заповедей Ноаха и вытекающих 
из них законов. 

Аксиоматически считается, что нееврей 
только в том случае называется 
«праведником народов мира», если взял на 
себя обязанность соблюдать 7 заповедей 
по причине передачи их учителю нашему 
Моше на горе Синай самим Всевышним. 

Если же нееврей выполняет заповеди с точки 
зрения их разумности и логичности, то он 
является не «праведником народов мира», 
а «мудрецом народов мира». «Праведник 
народов мира» в законодательном статусе 
стоит выше любого идолопоклонника и 
удостаивается мира грядущего. 

Всё более чем понятно, кроме одного: 
почему ноахидов сейчас так мало? Чтобы 
ответить на этот вопрос, необходимо 
обосновать ноахидизм каббалистически.

Святые мудрецы, начиная с праведного 
Баал-Шем-Това, сделали положения 
каббалы доступными всем, сформировав 
хасидизм — вершину уровня понимания 
тайн Торы. Великие главы ХАБАДа проникли 
в самые глубины хасидизма и выделили 
в своих трудах необходимые нам знания. 
Святая мудрость Торы коснулась и неевреев.

Вот, что пишет Ребе о духовном источнике 
души праведников народов мира («Игрот 
Кодеш» том 9, стр. 53):

Души праведников народов мира 
взяты из «нейтральной» оболочки, 
как объясняется в нескольких местах в 
хасидизме.

В другом письме Ребе дополняет («Игрот 
Кодеш» том 15, стр. 182):

Обратитесь по этому поводу к сборнику 
комментариев великого раввина и 
хасида рабби Гиллеля из Паричей на 
странице 47г и к РАМБАМу в «Законах 
о королях» в конце главы 8, где 

утверждается что нееврей, 
совершающий семь заповедей, 
считается праведником народов мира.

На основании написанного мы можем 
утверждать, что человек уже рождается 
с подобной душой. Такие души склонны 
воспринимать святость и связываться 
со Всевышним посредством еврейского 
народа: у них возникает большой интерес к 
евреям и их учениям. 

Но таких людей всегда было и остаётся 
крайне мало. То есть можно ещё раз сделать 
смелое предположение, что ноахидами уже 
рождаются.

История знает некоторое количество 
прецедентов чувства притяжения к евреям 
со стороны неевреев. Кстати, не всегда 
религиозный фактор играл определяющую 
роль. Многие философы разных религий 
испытывали особую симпатию к евреям, 
узревая в них святой народ и защищая 
их от нападок. Многие люди, рискуя 
своей жизнью, спасали евреев от гибели 
и удостаивались статуса «праведников 
народов мира» за подобные поступки. Но 
были, разумеется, и случаи религиозного 
прозрения.

Так, история знает группы «богобоязненных» 
в Риме (учились у раввинов, но потом 
перешли в распространяющееся 
христианство). Известны общины учащихся 
у евреев «субботников» в Российской 
империи. Они также учились у раввинов, 
преследовались церковниками и властями, 
но сохранились вплоть до наших дней, хотя 
многие из них прошли гиюр. Есть ведомости 
о ханифитах-монотеистах в доисламской 
Аравии, вскоре перешедших в появившийся 
ислам. Не совсем понятна история с 
Хазарией, жители которой то ли повально 
делали гиюр, то ли учились у евреев без 
полного перехода в иудаизм.

Иногда термин ноахид употребляется 
в документах движения масонов. 
«Конституция Андерсона» редакции 1738 
года говорит, что «Масон обязан по своему 
положению соблюдать моральный закон 
как истинный ноахид», так как согласно её 
версии он должен выполнять «три великих 
пункта Ноаха» — запрет употребления 
крови, запрет убийства и признание 
гражданской власти. Как видим, масонская 
версия является укороченной, и один из 
пунктов (о крови) противоречит закону.

К сожалению все эти движения не владели 
конкретными и сформулированными 
знаниями о 7 заповедях для Бней-Ноах и 
не были чистыми ноахидами. Но их души, 
по всей видимости, стремились к этому и 
имели особый источник происхождения — 
нейтральную оболочку святости.

Ещё хотелось бы коротко поразмышлять 
о свободе выбора ноахида. Ребе Король 
Мошиах пишет («Игрот Кодеш» том 15, стр. 
414):

Действительно, можно использовать 
для развития области святости все, что 
принадлежит нейтральной оболочке, 
посреднику между злом и областью 
святости...

Исходя из этого можно утвердительно 
сказать, что ноахид — посредник между 
идолопоклонниками и евреями. Он может 
играть позитивную роль в контакте между 
ними. Считать ли это привилегией или нет 
— вопрос к каждому индивидуально, но 
нет сомнения, что подобное положение 
накладывает дополнительные испытания.

По мнению рабби Гилеля из Паричей, на 
которого ссылается Ребе («Игрот Кодеш» том 
17, стр. 324), «души идолопоклонников, чья 
доброта и благодеяния не предназначены 
ни для исполнения воли Б-га, ни для чувства 
жалости к ближнему, потому что они 
жестоки и движимы только своей гордыней, 
исходят от трёх совершенно нечистых сил 
зла. С другой стороны, праведники народов 
происходят от нейтральной оболочки, 
которая, как известно, может получить 
возвышение».

Акцентируем внимание на слове 
«возвышение» и выведем логическое 
продолжение: кроме возвышения 
может быть и падение на уровень 
идолопоклонника. Это зависит от ноахида, 
от его свободы выбора. Возвышение 
тоже может быть разным: человек может 
как остаться праведником народов 
мира, так и возжелать присоединиться к 
народу Израиля, пройти гиюр и получить 
дополнительную божественную душу, 
которая принадлежит области святости.

Стоит также отменить, что согласно святой 
книге «Тания» источником витальной души 
еврея тоже является нейтральная оболочка, 
что подчеркивает определённую духовную 
связь.

Таким образом предпринята попытка 
проанализировать статут ноахида с точки 
зрения хасидизма. Пусть Творец направляет 
людей на правильный путь и дарует каждому 
возможность познать свою святую Тору.

Душа ноахида в свете хасидизма


